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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COVID-19-ELECCIONES 
 
COVID-19 SERÁ UN RETO EN COMICIOS DE 2021 
Por Carlos Perusquía 
El COVID-19 es el nuevo rival del proceso electoral. La pandemia obligará a repensar la organización de los 
comicios del próximo año, advirtió Luis Octavio Vado Grajales para AM de Querétaro. La pandemia es un reto para 
las autoridades, pues deben armonizar las reglas electorales con las exigencias sanitarias, señaló el queretano que 
aspira a ocupar una de las cuatro vacantes de consejero en el Instituto Nacional Electoral (INE). “Lo que hemos 
estado viendo en el mundo –y han seguido habiendo elecciones durante la pandemia– es que se toman ciertas 
medidas. Por ejemplo, buscar que la gente vote a determinadas horas según sus apellidos para evitar 
aglomeraciones”, indicó el funcionario del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Añadió que el IEEQ 
aún cuenta con tiempo para introducir esta variable en la planeación del proceso de la entidad. Para el siguiente 
año, hasta 150 mil queretanos en Estados Unidos podrá votar por gobernador, de acuerdo con el doctor en 
Derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro. Por otra parte, el experto destacó que la enfermedad también 
traerá consigo un impacto para las campañas políticas que, dijo, pudieran trasladarse a las redes socia- les. 
Aunque, agregó, esta cuestión tendrá que verse si la afrontan los partidos o la regulan las mismas autoridades 
electorales. (AM principal) 
  
https://amqueretaro.com/queretaro/2020/07/15/covid-19-sera-un-reto-en-comicios-de-2021/ 
 
DENUNCIAS 
 
IMPUGNARÁ CADEREYTA RESOLUCIÓN DE IEEQ POR VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 
Por David Alcántara 
La resolución del Instituto Electoral de Estado de Querétaro respecto a una denuncia por supuesta violencia de 
género, de parte de la regidora Monserrat Gómez Vázquez, hacia la administración municipal de Cadereyta, es un 
asunto que todavía no está juzgado y cuya decisión se impugnará, afirmó el alcalde de Cadereyta León Enrique 
Bolaño. “En cuanto al asunto resuelto por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, no es un tema resuelto en 
definitivo, el Tribunal Electoral de Querétaro es la única entidad jurisdiccional en nuestro Estado, que puede emitir 
un criterio en materia electoral”, afirmó. Destacó que están preparando una defensa legal ante este proceso 
iniciado por la regidora, ya que aseguran que el caso no tiene que ver con violencia hacia su persona. “En la sesión 
del Instituto Electoral de Querétaro quedó en evidencia que no todos los consejeros están de acuerdo con los actos 
denunciados, que sean consistentes en violencia política o de género (…) Quedó demostrado que no se configura la 
violencia política o de género, de acuerdo a los criterios del tribunal electoral del poder judicial de la Federación”, 
afirmó. Como parte del procedimiento legal, el acuerdo del IEEQ será tomado en cuenta pero no será definitivo 
para aplicar una sanción o apercibimiento hacia el municipio, ya que todavía hay instancias legales más adelante 
que tienen que dictaminar al respecto afirmó “están los recursos de revisión que todavía nos permite la ley ante el 
tribunal electoral del estado de Querétaro, no es un asunto concluido es un asunto que se está dirimiendo en los 
Diferentes órganos, todavía está la instancia del tribunal electoral”, afirmó. 
  
http://adninformativo.mx/impugnara-cadereyta-resolucion-de-ieeq-por-violencia-politica-de-genero/ 
 

https://amqueretaro.com/queretaro/2020/07/15/covid-19-sera-un-reto-en-comicios-de-2021/
http://adninformativo.mx/impugnara-cadereyta-resolucion-de-ieeq-por-violencia-politica-de-genero/
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
ORDENA TEEQ AL PRI CUMPLIR CON RESTITUCIÓN 
Nuevamente a través de las redes sociales se dio a conocer información sobre el pleito por la dirigencia del comité 
Estatal del PRI. El TEEQ ordenó al comité estatal que, en un máximo de tres días, informe sobre el cumplimiento de 
la resolución. (Q)  
 
SIGUE EL PLEITO PRIISTA 
El pleito entre priistas por la dirigencia local de ese partido sigue y ahora el regidor priísta en el municipio de 
Querétaro, Juan José Ruiz, afirmó que el TEEQ, ordenó a la PRI informar sobre el incumplimiento de su restitución 
como dirigente tricolor en el estado. (EQ) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Paul Ospital sostuvo una reunión con militantes en Rancho La Pitaya, donde diversos grupos y sectores cerraron 
filas en torno a su dirigencia. (AM 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ESTAMPIDA A COLEGIOS PÚBLICOS, POR LA CRISIS 
La USEBEQ reporta hasta el momento 2 mil 288 solicitudes de baja de alumnos en escuelas particulares y su alta a 
un plantel público, aunque los días 6 y 7 de agosto podrán también solicitar el cambio directamente en las 
escuelas. (DQ principal) 
 
N: REGALO PAPAL 
El nuncio apostólico en México, Franco Coppola, hizo entrega de tres ventiladores mecánicos para atender a 
enfermos por Covid-19 al gobernador Francisco Domínguez Servién, quien agradeció el donativo que forma parte 
de la labor altruista que encabeza el Papa Francisco para paliar los efectos de la contingencia sanitaria por el 
coronavirus SARS- CoV-2. (N principal) 
 
PA: CIMBRARÁ LOZOYA A POLÍTICOS 
En las próximas horas será extraditado de España a México el ex director de Pemex, Emilio Lozoya, confirmó éste 
domingo la FGR. (PA principal) 
 
EUQ: LLAMA FDS A NO POLITIZAR TEMA DE LA PANDEMIA 
“La política será al año que entra, ahora se requiere unidad para enfrentar la pandemia con independencia de filias 
partidistas”, afirmó Francisco Domínguez Servién, gobernador de Querétaro y presidente de la GOAN. (EUQ 
principal) 
 
CQRO: PRESENTAN PRIMEROS VENTILADORES MEXICANOS PARA PACIENTES COVID-19 
Con dos meses de retraso, el Gobierno de México presentó dos modelos de ventilador para atención de pacientes 
con Covid-19. (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
LEGISLADORES CUENTAN CON 30 DÍAS PARA INFORMAR SOBRE INICIATIVA DE MATRIMONIO 
IGUALITARIO 
Con el objetivo de dar seguimiento a la solicitud de reasignación de comisión de las iniciativas que reforman el 
Código civil para reconfigurar el matrimonio igualitario y adopción por parejas del mismo sexo, se otorgó un plazo 
de 30 días a la presidenta de la Comisión de administración y procuración de justicia Verónica Hernández para 
informar sobre el estatus legislativo de esta iniciativa. (ADN) 
 
NECESARIO, REFORZAR PROTOCOLOS AL INTERIOR DEL CONGRESO LOCAL: DIPUTADOS 
Por Katia Lemus  
Tras la muerte, por Covid-19, de un trabajador del área de mantenimiento en el Congreso de Querétaro, los 
diputados Laura Polo, de Morena; Hugo Cabrera, del PRI; y Miguel Ángel Torres del PAN consideraron necesario 
reforzar los protocolos de seguridad e higiene para evitar más contagios. (CQRO 3) 
 
SÍ CONOCÍAN CASOS DE COVID EN EL CONGRESO, SEÑALA “OPACIDAD” DE CONNIE HERRERA PRESIDENTA 
DEL CONGRESO, DIPUTADO RUÍZ OLAES 
La legislatura local y los diputados sí conocían los casos positivos de covid-19 entre sus colaboradores, aseguró el 
diputado local de Morena, Mauricio Ruiz. Lo anterior, contrario a lo que señaló la presidenta de la mesa directiva, 
Connie Herrera, quien dijo el pasado viernes que el congreso estaba libre del virus, y ayer reiteró que se enteró de 
los casos con el fallecimiento del trabajador. (EQ) 
 
QUERÉTARO DEBE CONTAR CON LA CERTIFICACIÓN “SELLO DE VIAJE SEGURO” 
A finales del mes de mayo, el Consejo Mundial de Viajes y Turismo lanzó la certificación “SELLO DE VIAJE SEGURO” 
con el fin de reconocer a los destinos turísticos que cumplen con los protocolos de higiene y sanidad necesarios. 
Querétaro, con 2.5 millones de turistas en 2019, no se puede quedar atrás, señaló la diputada Lupita Cárdenas. (Q, 
Q24-7)  
 
EMBARGO DEL AEROPUERTO CORRESPONDE A ESTADO Y COLÓN: HUGO CABRERA 
El diputado local, Hugo Cabrera, valoró que el posible embargo al AIQ es algo que únicamente compete resolver a 
las autoridades correspondientes. Lo anterior ante el anuncio del alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, respecto a 
que para saldar el adeudo que se tiene con el ayuntamiento, por concepto de predial, ordenaría el embargo de 
terrenos del AIQ. (Q)  
 
BUSCAN DETECTAR MALTRATO A MENORES 
Por Zulema López  
La contingencia sanitaria ha dejado en evidencia la necesidad de contar con esquemas, al interior de las escuelas, 
para ayudar a detectar la violencia física o emocional que los menores pudieran estar viviendo al interior de los 
hogares, declaró la diputada local, Daniela Salgado. (EUQ 5) 
 
PERSONAL DEL PODER LEGISLATIVO SE CAPACITA EN MATERIA DE TRANSPARENCIA 
A fin de fortalecer en los funcionarios públicos del Poder Legislativo del Estado el conocimiento y desarrollo en 
temas de transparencia y rendición de cuentas, así como dar cumplimiento a la Ley General de Transparencia, en 
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cuanto a la capacitación en estas materias, se llevó a cabo en la sede legislativa el curso impartido por la Comisión 
de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro). (PA 3, EQNO)  
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Hugo Cabrera ingresó un exhorto para que el escudo de los Gallos Blancos de Querétaro sea considerado 
Patrimonio Cultural del Estado de Querétaro. (AM 2) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Mauricio Ruiz sostuvo un encuentro en el que destacaron la importancia de los maestros en la formación de 
nuevas generaciones de mexicanos. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Abigail Arredondo en reunión con la Canadevi y la SDUOP, realizó avances en la Reforma integral al Código Urbano 
del Estado de Querétaro. El gran reto para la diputada siguen siendo los fraccionamientos y condominios mejor 
planeados. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Lupita Cárdenas informó que para reactivar el sector del turismo y recuperar los empleos perdidos es fundamental 
lograr la confianza del viajero con la implementación de protocolos basados en las normas de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) y de los Centros para la Prevención de Enfermedades (CDC). (AM 4) 
 
NECESARIA UNA NUEVA CONVENCIÓN HACENDARIA: MKG 
Por Laura Valdelamar  
Mauricio Kuri González senador de la República y coordinador de la fracción parlamentaria del PAN, detalló que es 
importante una nueva convención hacendaria, ya que la última que se realizó tienen más de 40 años y es necesario 
apoyar más al federalismo. (N 8) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Mauricio Kuri González arremetió contra el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López 
Gatell, a quien solicitó no repartir culpas ante los problemas derivados de la COVID-19. (AM 2) 
 
BUSCARÁN REVOCAR USO DE SUELO DE EL BATÁN 
Se presentará un exhorto en la Cámara de Diputados y se emprenderán acciones para revocar el cambio de uso de 
suelo, aprobado por el ayuntamiento de Corregidora en tres fracciones de terreno en El Batán y que pasó de uso de 
suelo campestre a habitacional de servicios y comercios, así lo señaló la diputada federal por Morena, Beatriz 
Marmolejo. (DQ 4, EUQ 2, CQRO 6) 
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PROPONEN REFORMAR SISTEMA DE PENSIONES 
Incrementar ahorro y reducir semanas de cotización, propone el grupo parlamentario del PAN desde el Senado de 
la República. La iniciativa que prevé reformar el sistema de pensiones propone incrementar el nivel de ahorro 
obligatorio del 6.5 al 15% del salario del trabajador. (...) La senadora Guadalupe Munguía informó que con el 
esquema actual sólo el 30% de los trabajadores son elegibles para una pensión. (DQ 6, CQRO 11) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Lupita Murguía propuso incrementar el nivel de ahorro obligatorio y reducir las semanas de cotización para 
acceder a una pensión mínima garantizada. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
María Alemán como parte de su agenda su agenda #RecorrerParaConocer, acudió a Los Fresnos e hizo la entrega 
de reflectores, mismos que se comprometió a dar el pasado 17 de junio. (AM 3) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

RECIBE QUERÉTARO 3 VENTILADORES DE LA NUNCIATURA APOSTÓLICA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, recibió por parte de la Nunciatura Apostólica de México tres 
ventiladores mecánicos para atender a enfermos por COVID-19. En el acto, el nuncio apostólico en México, Franco 
Coppola, hizo entrega del equipo al mandatario queretano, quien agradeció el donativo que forma parte de la labor 
altruista que encabeza el Papa Francisco para paliar los efectos de la contingencia sanitaria ocasionada por el 
coronavirus. (DQ 1 y 3, AM 4, EUQ 1 y 6, CQRO 1 y 3, ADN, EQNO, PI, IN, LDH, M, CI, AQ, RQNX)  
 
EL LUNES, REUNIÓN VIRTUAL ENTRE GOAN CON SRIO. DE SALUD Y LÓPEZ-GATELL 
Por Andy Martínez 
Este próximo lunes se llevará a cabo la reunión virtual entre los integrantes de la GOAN, el Secretario de Salud 
Federal, Jorge Alcocer, y el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López- Gatell. En entrevista 
para un medio nacional, el gobernador de Querétaro y nuevo presidente de la GOAN, Francisco Domínguez 
Servién, confirmó que la reunión, que tiene por objetivo tratar las estrategias sobre el manejo de la pandemia de 
Covid-19 en los estados, se pospuso para el próximo lunes. (Q, RQ, DQ 6) 
 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR NO VISITARÁ QUERÉTARO 
Por Carla Cecilia Anaya López 
La reunión que se tenía prevista entre el Presidente de la República, AMLO y el Gobernador del estado de 
Querétaro, Francisco Domínguez Servién, fue oficialmente cancelada la tarde de ayer. De acuerdo a informes 
previos, la visita del máximo mandatario, era con el propósito de encabezar la reunión nacional de seguridad, la 
cual tendría lugar el próximo viernes 17 de julio en las inmediaciones a la 17 Zona Militar de la capital del estado. 
(RQ) 
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REALIZA MEMO VEGA GIRA DE TRABAJO POR OBRAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO EN SAN JUAN DEL RÍO 
El Presidente Municipal Memo Vega Guerrero, realizó una productiva gira de trabajo junto con el titular de la 
Comisión Estatal de Infraestructura, Fernando González, por las obras que desarrolla en estos momentos aquí el 
gobierno de Francisco Domínguez Servién. (RQ) 
 
SUPERVISA GOBERNADOR LA AMPLIACIÓN DE LA CARRETERA ESTATAL 210 Y LA CONSTRUCCIÓN DEL 
PUENTE VEHICULAR SOBRE EL LIBRAMIENTO NORORIENTE DE QUERÉTARO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, supervisó la ampliación de la carretera estatal 210, en el tramo de La 
Piedad a Jesús María, así como la construcción del puente vehicular sobre el Libramiento Nororiente de Querétaro, 
obras que se ubican en el municipio de El Marqués y que contribuyen al desarrollo económico y social de la región. 
(LVDQ)  
 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ SERÁ UN GRAN INTERLOCUTOR 
Por Leticia Jaramillo  
El nombramiento del gobernador Francisco Domínguez Servién cómo presidente de la GOAN, permitirá que siga 
siendo un gran interlocutor con el presidente de la República AML, lo cual favorecerá a la política, los acuerdos y 
las negociaciones que se tengan a favor de cada uno de los estados que gobierna el PAN, así lo señaló el diputado 
Miguel Ángel Torres, presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura quien agrego que dicho 
nombramiento le traerá beneficios al estado. (N 6) 
 
QUE SE DISTRIBUYA EQUITATIVAMENTE EN ESTADO DINERO RECAUDADO 
La GOAN lanzó un video en el que participan sus nueve mandatarios estatales en el que exigen un nuevo pacto 
Fiscal a la Federación para que las entidades obtengan mayores recursos para calles, carreteras, agua y seguridad. 
(...) El gobernador de Querétaro Francisco Domínguez Servién y actual presidente de la GOAN dijo que en 
Querétaro se incubó la Independencia, triunfó la República y se expidió la Constitución bajo dicho legado “los 
gobernadores de AN trabajamos ahora desde los estados para que tú y tu familia vivan mejor”. (N 9N) 
 
QUERÉTARO CON DOS MIL 764 CASOS DE COVID-19 
En Querétaro un hombre de 51 años con diabetes, hipertensión arterial y obesidad, tres hombres de 56, 58 y 87 
con diabetes e hipertensión arterial, un hombre de 65, uno de 73 con diabetes, enfermedad pulmonar obstructiva 
crónica y obesidad, una mujer de 74 con hipertensión arterial e insuficiencia renal y una mujer de 83 años con 
enfermedad pulmonar obstructiva crónica, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de la 
enfermedad COVID-19. (LVDQ, PI, LDH)  
 
ALBERGARÁ ESTADIO CORREGIDORA SOLO 50% DE AFICIONADOS 
La directora de Servicios de Salud de la Secretaría de Salud Estatal, Martina Pérez, dio a conocer que el Estadio 
Corregidora recibirá aficionados hasta que el semáforo epidemiológico se encuentre en color amarillo en el estado 
de Querétaro. (RQ, PI) 
 
LLEGA ESTADO A “PICO” EN ENFERMOS GRAVES 
La entidad registró el pico más alto de pacientes con estado de salud grave de Covid-19 este lunes, con una 
ocupación del 35% en camas con ventiladores, ya que había 72 pacientes en esta situación y que dieron positivo a 
esta enfermedad. (...) La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez también señaló que en los hospitales 
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privados del estado reportaron que había 14 pacientes hospitalizados por esta enfermedad, de las cuales cinco 
estaban intubados y 9 tenían un estado de salud estable. (DQ 1, 6 y 15, ESSJR 20N) 
 
EL “MEDIDOR QUERETANO” CONTRA EL COVID-19 
Como parte del entrenamiento social que impulsa Querétaro para el retorno actividades ante la pandemia de 
COVID-19, la SESEQ dio a conocer un ‘medidor de riesgo’ de las diversas actividades que podemos realizar durante 
el día y el riesgo de contagio que podría representar cada una de ellas. (ADN) 
 
RECIBEN DE SEDENA MÁS INSUMOS DEL ÁREA MÉDICA 
Recibieron insumos médicos el hospital INSABI No. 29 “Santa Cruz” y la Unidad Operativa de Hospitalización del 4° 
Regimiento Blindado de Reconocimiento de la 17 Zona Militar, procedentes de la Sedena con sede en la Ciudad de 
México. El objetivo en común es complementar las capacidades del Sistema Nacional de Salud, empleando recursos 
humanos y materiales de que dispone esta Secretaría en todo el país. (DQ 6)  
 
DA POSITIVO A COVID 19 KARINA CASTRO DE DOMÍNGUEZ 
El Sistema Estatal DIF informó que KCD presidenta del Patronato de esta dependencia, fue diagnosticada con Covid 
19 y permanecerá en periodo de aislamiento en su casa. Castro de Domínguez presentó algunos síntomas 
compatibles con este virus, por lo cual luego de varios días de malestar, se realizó la prueba y el día de hoy le 
notificaron que el resultado es positivo a SARS CoV-2. (DQ 1 y 2, N 5, EUQ 7, Q, ADN, M, EQ, CI, AQ, RQ, PI, VI, 
RQNX)  
 
AVANZA FORMACIÓN DUAL EN EL ESTADO 
Alfredo Botello SEDEQ, asistió a la ceremonia de graduación de la Primera Generación del CBTIS 118, en la cual 18 
alumnos trabajadores de la empresa Eurotranciatura fueron formados bajo la Modalidad Dual. (N 5) 
 
ATIENDE USEBEQ A 600 INCONFORMES POR ASIGNACIÓN DE LUGARES EN ESCUELAS 
Hasta el momento la USEBEQ ha atendido, a través de la mesa de ayuda, a 600 padres de familia por alguna 
inquietud ante la asignación de lugares en educación básica. De 94,917 alumnos inscritos a segundo de preescolar, 
primero de primaria y primero de secundaria, se han atendido alrededor de 600 inquietudes de padres de familia, 
a quienes se les ha reiterado que la asignación es definitiva. (Q)  
 
PADRES DE FAMILIA YA ORGANIZAN PROTOCOLOS 
Aunque no se han confirmado las fechas para el regreso a clases ni los lineamientos que se seguirán en los diversos 
planteles, los padres de familia están preparados con las medidas necesarias, desde la compra de cubrebocas y 
caretas hasta organizarse para comprar tapetes sanitizantes y desinfectar las aulas. Gloria es madre de familia y 
presidenta del comité de padres de una primaria pública en Corregidora, aunque reconoce que el cierre del ciclo 
escolar pasado fue complicado, ya al final se organizaron, tiene dos hijas, una en quinto y otra en tercero, ambas 
pasaron a sector y a cuarto sin contratiempos. (DQ 1 y 5) 
 
SNE, LANZÓ NUEVA BOLSA DE TRABAJO VIRTUAL EN QUERÉTARO 
Por Carla Anaya  
El SNE, en coordinación con la Secretaría del Trabajo, lanzó la décimo primera bolsa virtual de trabajo, 
correspondiente en esta ocasión a la capital del estado. Fernanda Arreola, acompañada por Jonathan Paredes, 
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Consejero en reclutamiento, ambos pertenecientes a la dependencia, presentaron 133 vacantes disponibles para 
contratación inmediata. (RQ) 
 
PÉRDIDA DE EMPLEOS SE FRENÓ EN MES DE JUNIO 
Por Khalid Osorio  
La pérdida de empleos en el estado de Querétaro tuvo un freno en el mes de junio. Se registraron 68 plazas de 
trabajo menos. En abril y mayo este índice tuvo una disminución de 20 mil y 10 mil empleos respectivamente. (AM 
5) 
 
EL 1 DE AGOSTO ABRIRÁN LAS INSTALACIONES DEPORTIVAS EL INDEREQ 
Por Carlos Uriegas  
El 1 de agosto es la fecha tentativa para recibir a la población en las instalaciones con los que cuenta el Indereq. 
Aunque el regreso a la actividad deportiva se dará de acuerdo a las medidas y restricciones que determine la 
Secretaría de Salud. Así lo explicó Markus López, director del Indereq. (AM 6) 
 
LISTO VENTILADOR QUERETANO QUE SE ELABORÓ EN CIDESI 
Por Diego Rivera  
El ventilador para la atención de pacientes con Covid- 19, elaborado por el CIDESI en Querétaro, fue presentado 
ayer por el secretario de Salud Federal, Jorge Alcocer junto con otros modelos desarrollados en el país. (N 1 y 2) 
 
RECONOCE BIENESTAR A INGENIEROS LOCALES 
El Delegado de Programas para el Desarrollo, Gilberto Herrera, reconoció la innovación hecha por ingenieros 
queretanos para contribuir en los procesos de desinfección de espacios, a través de tecnologías de Rayos 
Ultravioleta (UV) Tipo C que han demostrado efectividad en la eliminación de microorganismos y eficiencia en 
cuanto a reducir los costos de sanitización utilizando productos químicos. (PA 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Gilberto Herrera acudió al municipio de Landa de Matamoros a dar seguimiento a la entrega de apoyos federales a 
los adultos mayores y personas con discapacidad de municipios lejanos a la cabecera municipal. (AM 2) 

 

MUNICIPIOS 
 
SEGUIRÁN CIRCULANDO TRANSPORTES PESADOS EN LA CARRETERA MEX-QRO, DAN NUEVA PRÓRROGA 
PARA ENTRAR EN VIGOR EL REGLAMENTO DE TRÁNSITO 
En sesión ordinaria de Cabildo del municipio de Querétaro, esta noche, se aprobó el acuerdo que reforma el 
artículo tercero transitorio del Acuerdo que reforma diversas disposiciones del Reglamento para la Movilidad y el 
Tránsito del Municipio de Querétaro, siendo la restricción a la circulación de un 35 por ciento de vehículos de 
carga pesada por vialidades municipales. (AM 6, EQ)  
 
ENTREGA LUIS NAVA MEJORAMIENTO DE PAVIMENTO Y ALUMBRADO PÚBLICO EN BALAUSTRADAS 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, recorrió calles de la colonia Balaustradas en la 
delegación Josefa Vergara y Hernández, para supervisar la reconstrucción del pavimento de adocreto, la 
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sustitución de 42 luminarias y la colocación de 62 puntos de luz adicionales, todo gracias a una inversión de 6.1 
millones de pesos. (N 3, EUQ 1 y 3, ADN, IN, Q, EQNO, Q24-7)  
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Luis Bernardo Nava hizo entrega de obras de mejoramiento de pavimento de adocreto, sustitución de 42 
luminarias y la colocación de 62 puntos de luz adicionales en Balaustradas, cuya inversión fue de 6.1 millones de 
pesos. (AM 3) 
 
APOYO PARA DAMNIFICADOS POR LLUVIAS PODRÍA SER ECONÓMICO 
Por Esmeralda Trueba  
En la Secretaría de Desarrollo Humano y Social del municipio de Querétaro, evalúan si el apoyo que se dará a las 
personas que sufrieron daños por inundaciones de las pasadas lluvias será con la reposición de los enseres 
domésticos o mediante un monto económico por la suma de las pérdidas dijo el titular de la dependencia, Arturo 
Torres, quien precisó que hasta el momento van 54 domicilios que se vieron mayormente afectados. (CQRO 5) 
 
RETIRAN MÁS DE 2 MIL 500 TONELADAS DE BASURA  
La Secretaria de Servicios Públicos Municipales, Alejandra Haro, informó que en lo que va del año se han 
recolectado dos mil 560 toneladas de desechos de los drenes pluviales, principalmente escombro, tiliches, maleza 
y basura en general; además de que se continúa el trabajo preventivo en rejillas pluviales, pozos de visita, 
cárcamos y registros sanitarios de las siete delegaciones del Municipio. (DQ 8 y 16, N 3, EUQ 5, CQRO 5, IN) 
 
CONFIRMAN CASO DE ACOSO SEXUAL 
La secretaria de Servicios Públicos del Municipio de Querétaro, Alejandra Haro confirmó que el Órgano Interno de 
Control Municipal analiza un caso de acoso sexual en el área de limpia de la dependencia. “Estamos trabajando en 
el tema, y comentarles que este expediente se encuentra en el Órgano Interno de Control y ellos lo están revisando, 
analizando para poderle dar seguimiento”, señaló. (DQ 8, EUQ 1 y 3, CQRO 6) 
 
APRUEBA AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO PROGRAMA DE OCUPACIÓN TEMPORAL 
El Ayuntamiento de Querétaro, en sesión ordinaria de cabildo, aprobó el programa de Ocupación Temporal con el 
cual serán apoyadas alrededor de 2 mil personas que continúan sin trabajo con la pandemia de COVID-19.Durante 
la sesión, el alcalde, Luis Bernardo Nava, dijo que esta es una medida con la que se busca que se detenga la caída en 
la actividad económica y se impulse la reactivación. (DQ 2, N 1 y 3, AM 5, CQRO 1 y 4, PA 8, ADN) 
 
ELIGEN A PERSONAS RECONOCIDAS CON PRESEAS DEL MUNICIPIO 
Por Gonzalo Flores  
Han sido elegidas las personas que serán reconocidas con preseas en el Municipio de Querétaro por su destacada 
trayectoria en diversos ámbitos. También por su aportación a la sociedad. Esto se hará dentro de la sesión Solemne 
que se realiza cada año con motivo de la fundación de la ciudad. (AM 5) 
 
DIF EL MARQUÉS HA OTORGADO MÁS DE 5 MIL CONSULTAS Y SERVICIOS MÉDICOS 
El gobierno municipal de El Marqués, a través del SMDIF, cuenta dentro de sus instalaciones con una unidad 
médica que atiende a la población mediante consultas generales, servicios médicos y preventivos, así como 
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curaciones a bajo costo; otorgando de abril a junio de este año más de 5 mil atenciones. (DQ 8, PA 8, IN, Q, LDH, 
EQNO, AQ)  
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Enrique Vega para dar certeza en temas de seguridad, pusieron a disposición de los habitantes que lo requieran, 
las unidades de prevención del delito. (AM 4) 
 
ENCABEZA ROBERTO SOSA RECORRIDO DE SUPERVISIÓN Y ENTREGA DE OBRA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, encabezó un recorrido de supervisión de obra en 
la Unidad Deportiva Candiles, la cual presenta un avance del 60 por ciento, y posteriormente acudió a hacer la 
entrega de obra de la sustitución de línea de drenaje en el dren Los Olvera, Colinas del Bosque. (IN, EQNO, PI, VI, 
AQ)  
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Roberto Sosa recorrió zonas afectadas por la lluvia y planeó algunas acciones de mejora como el retiro de 
escombro en el dren de acceso a Tejeda para evitar taponamientos. (AM 3) 
 
REANUDA MOVILIDAD VECINAL CORREGIDORA 
Este día el municipio de Corregidora reinicia el programa de Movilidad Vecinal (Movivan), para el traslado gratuito 
de mujeres de todas las edades y niños menores de 12 años en las rutas establecidas, como parte de un apoyo a la 
economía y seguridad de las mujeres. (DQ 1 y 7, N 8, AM 8, EUQ 1 y 4) 
 
MEMO VEGA ENTRE LOS ALCALDES MEJOR EVALUADOS DEL PAÍS SEGÚN MITOFSKY 
Esta semana la empresa consultora Mitofsky dio a conocer el ranking de alcalde mejor evaluados en la República 
mexicana de acuerdo con la consulta que realizó donde calificaba de sobresaliente, alta, media, baja y muy baja a 
los alcaldes. En esta lista aparece por primera vez el presidente municipal de San Juan del Río, Guillermo Vega 
Guerrero en el lugar 22 con un porcentaje de 54.7% que es una calificación sobresaliente. (ADN) 
 
ENÉRGICO LLAMADO DE GOBIERNO A CUMPLIR PROTOCOLOS SANITARIOS EN SAN JUAN DEL RÍO 
El Secretario de Gobierno, Fernando Ferrusca Ortiz, hizo un enérgico llamado a todos los sectores de la población 
para que cumplan de manera cabal con los protocolos sanitarios emitidos por la SESEQ a fin de evitar que se 
propague más el virus del Covid-19. (RQ)  
 
“DESAYUNADORES COMUNITARIOS” CUMPLEN 1 MES DE FUNCIONAMIENTO EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Carla Cecilia Anaya López 
Hoy se cumple un mes de que fue inaugurado el primer desayunador comunitario en beneficio de los habitantes de 
San Juan del Río Querétaro. El Gobierno Municipal, encabezado por Memo Vega, lanzó el programa de apoyo 
alimenticio para toda la entidad, mismo que tiene la finalidad de apoyar a quienes más lo necesitan durante el 
periodo de contingencia sanitaria, derivada por la presencia de coronavirus. (RQ) 
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OTORGA COLÓN PRÓRROGA DE 20 DÍAS AL AIQ PARA PAGAR PREDIAL 
Las autoridades del municipio de Colón otorgaron al AIQ, una prórroga de 20 días, contados a partir de este martes 
para saldar la deuda por 94 millones de pesos que tienen por concepto de impuesto predial. De acuerdo con el 
Secretario de Finanzas del municipio de Colón, Julián Martínez Ortiz, ayer lunes 13 de julio venció el plazo del 
requerimiento para que el AIQ se acercara para celebrar un convenio y saldar el adeudo. (N 7, EQ) 
 
CASOS DE COVID-19 ENTRE SINDICALIZADOS 
La secretaria de Actas y Previsión Social del SUTSMSJR, María Eugenia Nieto Hernández, informó que dos casos 
positivos de Covid-19 fueron confirmados en este organismo sindical en los últimos días, provocando con ello 
mayor preocupación entre los afiliados tras la deficiencia que se tiene en el servicio médico que se les otorga. 
(ESSJR 1 y 6) 
 
VEGA REVISA OBRA PÚBLICA 
El Alcalde de SJR, Guillermo Vega, junto con el titular de la Comisión Estatal de Infraestructura, supervisan diversas 
obras que son importantes para darles un servicio a las familias sanjuanenses en materia de recreación, en 
beneficio del Medio Ambiente. (ESSJR 1 y 4) 
 
MUNICIPIO A CARGO DE CALLE PARA GUARDIA 
Víctor Marín, Secretario de Obras Públicas Municipales, comunicó que se invertirán 10 mdp en la construcción de 
la vialidad principal donde se ubicaran de la Guardia Nacional y Ciudad Judicial. (ESSJR 1 y 3) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
UAQ APLICARÁ VACUNA CONTRA INFLUENZA A Y B 
Por Zulema López  
En la UAQ también se estará aplicando la vacuna contra la influenza, dio a conocer Gustavo Guerrero, responsable 
sanitario de Farma UAQ. Son 150 dosis con las que cuenta para aplicar a la población universitaria, aunque 
también se atenderán familiares de ésta, declaró al indicar que se espera una baja afluencia, toda vez que la 
institución se encuentra en periodo vacacional. (EUQ 1 y 2) 
 
INICIA EN LA UAQ EL 1º CURSO VIRTUAL DE VERANO INFANTIL 2020 “NIÑAS Y NIÑOS JUGANDO Y CREANDO 
EN CASA” 
Las actividades del programa se desarrollarán del 13 al 31 de julio de 8:30 a 14:00 horas, y están dirigidas a 
pequeños de 5 a 12 años de edad. Los ejercicios están disponibles en la plataforma YouTube y a través de la página 
web oficial Verano Infantil UAQ 2020. (LDH, CI)  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - CUIDADO 
Por Adán Olvera  
Se hablaba y se habla mucho del cuidado que hay que tener en los límites de Querétaro con Guanajuato y poco se 
habla de la atención que merece el límite con Estado de México e Hidalgo. Es esta zona que está complicando las 
cosas en San Juan del Río, donde es urgente que la seguridad se refuerce de manera integral y es que la 
criminalidad en el país se ha visto no se ha detenido y con todo y la Guardia Nacional. San Juan del Río está en la 
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complicada zona del Huachicol y por sus tierras pasan ductos de Pemex, que conducen materiales importantes 
para los delincuentes que no han dejado este negocio porque simplemente las autoridades no han podido terminar 
porque tiene mucho que ver la corrupción al interior de la empresa paraestatal, que sigue en proceso de ordeña 
desde diferentes frentes. En esa situación se encuentra San Juan del Río, que a pesar de los esfuerzos municipales y 
estatales, parece que los malosos avanzan de manera inevitable, lo más reciente y espectacular sucedió 
recientemente al darse un espeluznante hallazgo en la comunidad de Puerta de Palmillas, al descubrir habitantes 
del lugar dos cuerpos humanos sin cabeza; según información recabada, se trata de dos hombres entre los 30-35 
años; lo sanguinario de los criminales hace pensar que se trata del sello que imprime la delincuencia organizada. 
Es tiempo que San Juan del Río, junto con el estado y la Federación replanteen un esquema de seguridad, porque 
no somos basurero delincuencial y mucho menos queremos ser una base de operaciones de los delincuentes; algo 
tienen que hacer de manera especial las autoridades antes que los malosos crean que las medidas de seguridad se 
han relajado en la zona. DE REBOTE. “De que les cobro, les cobro”, dice el pintoresco presidente municipal de 
Colón, quien presume que ya le notificó al aeropuerto de Querétaro el embargo por 94 mdp por supuestos adeudos 
de impuesto predial, muchas voces siempre lo dijeron que este tipo de personajes terminaban dando muchos 
problemas y nunca lo tomaron en cuenta. Con su ex PAN se lo coman. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
LIOSO. Le gustan los escándalos a Pedro Morales Zavala, el abogado de Juan José Ruiz que el lunes protagonizó el 
portazo-zafarrancho en el edificio del PRI al querer entrar y luego ser detenido por los guardias. El exregidor es 
uno de aquellos “docentes” de la UAQ que en 2016 roció gas pimienta a sus compañeros en una asamblea sindical y 
por lo cual, obvio, fue despedido junto con 4 cómplices. DOLIDO. Después del despido, “Pedrito” (como le dicen) 
emprendió una campaña de acusaciones contra el entonces rector, Gilberto Herrera Ruiz, en la que involucró hasta 
a su esposa, a grado tal que la señora se presentó en el quinto informe del hoy “súper delegado” para atacarlo. 
Después Morales se integró a uno de los comités ejecutivos que encabezaron 2 años un estire y afloje por la 
dirigencia del SUPAUAQ y desde entonces andaba “tranquis”… hasta el lunes. CONTRASTES. Querétaro sigue 
destacando en las mediciones nacionales sobre política y coronavirus: es el estado más “anti AMLO” del país, el de 
menor aprobación de las 32 entidades sobre el trabajo de Andrés Manuel López Obrador, al mismo tiempo que es 
el estado que más valora a su gobernador, Francisco Domínguez, con todo y que ya está en su quinto año, 
peeeroooo… está entre los 5 con menor reducción de la movilidad durante la cuarentena. (DQ) 
 
DELIBERATIVO - NECESARIO ATENDER RESIDUOS SÓLIDOS GENERADOS POR EL COVID-19 
Por Dip. Martha Fabiola Larrondo Montes 
Como parte de los trabajos legislativos durante la pandemia, ingresé una iniciativa por el que respetuosamente se 
exhorta al titular del Poder Ejecutivo del Estado y al Presidente Municipal de Querétaro, para que emitan las 
acciones necesarias para el manejo adecuado de los residuos sólidos urbanos generados por el COVID-19 y evitar 
su proliferación en la entidad. Es una situación de carácter urgente, toda vez que dicha basura representa focos 
importantes de contagio si no se manejan de forma adecuada, por lo que hasta este momento, hay una falta 
información para la ciudadanía de como disponer los tapabocas, guantes, envases de gel antibacterial, caretas, 
mascarillas y la basura en general. Además es importante emitir un protocolo especial, con el fin de evitar que los 
recolectores de basura puedan tener situaciones de riesgo. Es necesario minimizar los posibles impactos 
secundarios sobre la salud y el medio ambiente, por lo que los gobiernos estatales y municipales deben considerar 
la gestión de residuos como un servicio público urgente y esencial en el marco de la pandemia del COVID-19. Los 
datos de la Organización Mundial de la Salud nos informan que el COVID-19 permanece hasta 3 horas en el aire, 4 
horas en cobre, 24 horas en cartón y hasta 2 días en plástico y acero inoxidable. Es por estas razones que se deben 
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emitir los protocolos adecuados, y en caso de ser necesario implementar días especiales de recolección o centros 
de acopio; para hacer la correcta disposición de estos desechos. Por su parte la Secretaria del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, expresó que en México se han generado 350 toneladas de basura infecciosa biológica 
derivados de esta pandemia. Lo que resulta como una prioridad de atención por parte de las autoridades en el 
estado de Querétaro. Derivado de los argumentos anteriormente expuestos, es que respetuosamente hice un 
llamado a las autoridades correspondientes para que difundan a través de campañas mediáticas, información 
sobre el manejo correcto y la clasificación de los desechos sólidos urbanos. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
PARTIDOS A PUERTA CERRADA. El calendario de la Liga MX ya se publicó. El estadio Corregidora recibirá algunos 
partidos de alto calibre por la convocatoria del rival. Sin embargo, estos se jugarán a puerta cerrada mientras el 
semáforo de contagio epidemiológico se mantenga en color naranja, pues este especifica que los deportes 
profesionales tendrán que realizarse a puerta cerrada a menos que se cambie a semáforo verde. La afición tendrá 
que esperar. TERAPIAS CON PLASMA PENDIENTES. La Secretaría de Salud del estado de Querétaro aún no cuenta 
con una respuesta por parte de la Cofepris para autorizar el protocolo de terapias a través de plasma extraído de la 
sangre de los pacientes que se recuperaron de COVID-19. La dependencia mantiene un monitoreo de los pacientes 
para invitarlos a realizar la donación una vez que la Cofepris autorice el protocolo. Esperemos llegue pronto la 
autorización. REANUDAN CITAS PARA TRÁMITE DE PASAPORTE EN CORREGIDORA. En el Municipio de 
Corregidora se ha reanudado la emisión de citas para tramitar el pasaporte en el CAM Candiles. Las citas se 
realizan al teléfono: 800 801 0773, y los interesados deben de contar con correo electrónico y CURP al momento 
de realizarla para una mejor atención. EL MARQUÉS BRINDA CONSULTAS Y SERVICIOS MÉDICOS. A través de DIF 
El Marqués se han otorgado más de 5 mil consultas y servicios médicos durante el periodo de contingencia 
sanitaria por Coronavirus. De abril a junio, la Unidad de Salud Municipal ha redoblado esfuerzos en los servicios, 
tanto médicos como preventivos, para atender a los habitantes, bajo la premisa de cuidar la salud de las familias 
marquesinas de manera integral. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
ABIGAIL MANDA SEÑALES. En la confrontación que tienen dos diferentes grupos por el reconocimiento legal de la 
dirigencia estatal del tricolor, ayer Abigail Arredondo Ramos, coordinadora de los diputados locales del PRI, 
mandó una señal con una fotografía que publicó en redes sociales. Doña Abigail se sentó a tomar café con Paul 
Ospital, quien es reconocido como presidente estatal del PRI por el CEN, que destituyó del cargo a Juan José Ruiz, 
quien a su vez interpuso recursos de amparo que ya ganó. Por cierto, nos dicen que el Tribunal Electoral del Estado 
de Querétaro ya dio un máximo de tres días para que se restituya en el cargo a Juan José. PRESENTAN “MEDIDOR 
DE RIESGO” PARA EL COVID19. Ayer pidieron a los queretanos protegerse del Covid-19 por medio del “Medidor de 
Riesgo”. Los clásicos dirían que son recomendaciones de un librito. Rafael López González, vocero organizacional 
de gobierno del estado, dijo que un riesgo bajo es abrir la puerta, comprar comida para llevar y cargar gasolina; 
mientras que un riesgo moderado bajo incluye comprar la despensa, salir a caminar, sentarse en una sala de 
espera y permanecer una hora en un parque público. El riesgo moderado es ir a cenar en la casa de un amigo o a la 
playa. Las actividades de riesgo moderado alto se dan al abrazar o saludar de mano, jugar fútbol o básquetbol, 
viajar en avión o acudir a eventos sociales. ¿Usted qué opina? (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DA KARINA CASTRO POSITIVO A COVID-19. El Sistema Estatal DIF informó en un comunicado que la Sra. Karina 
Castro de Domínguez, presidenta del patronato, fue diagnosticada con Covid-19 y permanecerá en periodo de 
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aislamiento en su casa. De acuerdo con el documento, ella “presentó algunos síntomas compatibles con este virus, 
por lo cual, luego de varios días de malestar, se realizó la prueba y el día de hoy le notificaron que el resultado es 
positivo”, aunque detalló que se encuentra estable y atendiendo los protocolos de salud respectivos. DIPUTADO DE 
QUERÉTARO EXHORTA A QUE SE INVESTIGUE A MURILLO KARAM. Que el diputado local de Morena Néstor 
Domínguez Luna presentó ante la Oficialía de Partes de la 59 Legislatura del estado de Querétaro una iniciativa de 
acuerdo para exhortar a la Fiscalía General de la República a iniciar una carpeta de investigación en contra de Jesús 
Murillo Karam, “por delitos cometidos contra la administración de justicia en el marco de las investigaciones a su 
cargo en el caso de la desaparición forzada de los 43 normalistas de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos de 
Ayotzinapa”. No cabe duda de que en estos tiempos “quasi” electorales, cualquier tema es bueno para buscar los 
reflectores… ¡Y esto aún no comienza! UNIDAD DE TRANSPORTE DE PERSONAL OPERABA SIN CUMPLIR 
REQUISITOS. Que el Instituto Queretano del Transporte (IQT) inició un procedimiento de aplicación de sanción a 
un permisionario después de que una de sus unidades de transporte de personal estuvo involucrada en un 
accidente este lunes por la tarde en el Libramiento Surponiente, en donde, literal, quedó “patas para arriba” sobre 
la carretera -a la altura del puente de Prolongación Pasteur Sur-, al caer alrededor de 10 metros, cuando circulaba 
por la lateral. Y, como ha sucedido tras otros incidentes, resulta que el IQT se encontró con que el permisionario no 
cumplía con los requisitos que la “Ley de movilidad para el transporte del estado de Querétaro” establece para 
poder operar en forma regular, por lo que fue multado con más de 108 mil pesos. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
NUESTRO ANIVERSARIO. A partir de este jueves 16, al cumplirse el X aniversario del periódico Plaza de Armas 
iniciaremos la publicación de una serie de entrevistas con personajes de la política, la academia y la iniciativa 
privada para analizar el desarrollo y el futuro de Querétaro, a menos de once meses de las elecciones que definirán 
el rumbo del estado y el país. ¡Nuevos días Querétaro! Agua del aniversario tiene buen fario. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / INICIAN EN PINO SUÁREZ 
ROMPEN BANQUETAS. Ya comenzaron los trabajos en las calles de Pino Suárez Centro Histórico de Querétaro, 
para obras de carácter hidráulico. Aunque se ha dicho que durarán dos meses, los vecinos temen que se alarguen 
como siempre sucede. (PA 1)  
 
PULSO - LA LUCHA POR LA ALCALDÍA DE QUERÉTARO 
Por Andrés González  
Le llaman – y con justa razón – la “Joya de la Corona”. Es la escalada política que ya comenzó al interior de todos los 
partidos políticos, por buscar y por tener de pie al mejor candidato para la Presidencia Municipal de Querétaro. El 
municipio de Querétaro – y por eso lo de la “Joya de la Corona” – es considerado como el mayor empleador, 
llamémosle así, de quiénes en el estado de Querétaro ocupen cargos de gobierno. Y me refiero desde al propio 
Presidente Municipal, pero también a los que con él, son gobierno en este tercer nivel dela administración pública 
mexicana – la federal, la estatal y la municipal – pero de todas ellas esta, la municipal, es la instancia que mayor 
cercanía mantiene con la ciudadanía. Y son gobierno junto al presidente de este municipio, los quince regidores, 
dos de los cuales ocupan la categoría de síndicos; mientras que en el resto de los municipios del estado, su número 
oscila entre los ocho y los trece regidores. Esta cantidad es representativa y que depende del número de 
habitantes. Esa es la instancia en sí del gobierno municipal. Después de todos ellos y considerados como 
“funcionarios de primer nivel” pero que a fin de cuentas son empleados, está una larga lista que constituyen el 
secretariado, que comprende trece secretarías; tres coordinaciones pero también – y en parecida responsabilidad 
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a los secretarios – los siete delegados de otras tantas delegaciones municipales. El nivel que sigue son los 
subsecretarios, directores y subdirectores de área. Todo esto es para que usted se vaya dando cuenta del enorme 
aparato administrativo – y de gobierno por supuesto – que comprende el municipio de Querétaro, cuya población 
supera ya los 900 mil habitantes y se ubica como uno de los 20 municipios mayores a nivel nacional (INEGI). Esa es 
la “Joya de la Corona”, nuestro municipio de Querétaro. El tener esta enorme gama de funcionarios de primer nivel, 
de subsecretarias y de un sindicato de trabajadores que se acerca a los mil quinientos, es lo que lo hace apetecible 
para todos los partidos políticos, porque aquí encuentran acomodo una enorme cantidad de activistas y políticos 
del partido ganador, cumplir con cuotas o compromisos con partidos aliados y hasta el acomodo de personas de las 
minorías que llegaron a formar gobierno. Para todo eso da el gobierno municipal de Querétaro y la administración 
pública municipal. El enlistado de las secretarias le va a usted a sorprender. Secretaria general de gobierno; 
secretaria de seguridad pública; secretaria del ayuntamiento; secretaria de finanzas; secretaria de obras públicas; 
secretaria de turismo; secretaria de movilidad; secretaria de desarrollo humano y social; secretaria de cultura; 
secretaria de administración, secretaria adjunta y secretaria particular. En el mismo nivel están tres 
coordinaciones: coordinación de comunicación social; coordinación de gabinete y la coordinación de delegaciones 
e institutos. En similar nivel, está el director general del sistema municipal DIF. Todos ellos forman parte 
importante de esta “Joya de la Corona”. En el municipio de Querétaro se tienen siete delegaciones, con amplias 
atribuciones de decisión y de gobierno. Las delegaciones del municipio de Querétaro – todos con funcionarios de 
confianza y con trabajadores sindicalizados – son siete: Delegación Centro Histórico; Delegación “Cayetano Rubio”; 
Delegación “Epigmenio González”; Delegación “Felipe Carrillo Puerto”; Delegación “Félix Osores Sotomayor”; 
Delegación “Josefa Vergara y Hernández” y la muy importante y de mayor extensión territorial, la Delegación de 
Santa Rosa Jáuregui. Y todos ellos forman también parte de esta “Joya de la Corona”. Pero la calidad del municipio 
de Querétaro se debe en gran parte a los trabajadores que forman el grueso de estas secretarias, de las 
delegaciones mismas. Y me refiero a las instancias que dan la cara al ciudadano, a la entrega y esfuerzo de sus 
trabajadores, particularmente en la enorme gama de los llamados servicios municipales. Sin mencionarlos a todos, 
me refiero a los muchos trabajadores de parques y jardines – que ayudar a formar la cara bonita, atractiva, de 
nuestra ciudad –; a los trabajadores de alumbrado público; a los esforzados trabajadores de la limpieza en las 
calles y a quienes les debemos que la ciudad sea considerada, tradicionalmente, como “la más limpia del país”, 
ganadora de las famosas “Escobas de Platino” que tanto presumen las autoridades o bien y en el mismo lugar de 
importancia, quiénes forman la policía municipal, desde el patrullero hasta el policía de calle, de barrio o servidor 
público de tránsito. Y todos constituyen el grueso de esta “Joya de la Corona”. ¿Ve usted ahora porque se le llama 
así? Continuará. (CI)  
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
REGALO PAPAL. Podría pensarse que son pocos tres ventiladores para atención a los enfermos de Covid- 19, 
donados por el Papa Francisco para Querétaro. Sí pensamos que el Santo Padre tiene que ver por todo el mundo y 
preocuparse por la humanidad, que haya pensado en Querétaro… es una bendición. (N 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
UNA PÉSIMA SEMANA PARA EL GOBERNADOR. Golpe avisa. La que inició el domingo como una muy buena 
semana para el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, al asumir la presidencia de la Asociación de 
Gobernadores de Acción Nacional y enviar un discurso desde el Teatro de la República planteando la revisión del 
pacto federal, dio un giro inesperado en lunes, cuando salió a decir que vendría el presidente Andrés Manuel López 
Obrador a Querétaro el viernes. No terminaba de decirlo, cuando PLAZA DE ARMAS revelaba que fuentes del 
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gobierno federal rechazaban la información de Palacio de la Corregidora. Pero quizá ese tema sea una nimiedad si, 
como lo adelantamos hace una semana, el señor Emilio Lozoya Austin –que en las próximas horas regresará a 
México- viene a cantar como todo un jilguero lo relacionado con Odebrecht y también, los sobornos entregados a 
legisladores en el Senado y la Cámara de Diputados para que aprobaran la reforma energética. De hecho, ayer por 
la mañana, el presidente de la República volvió a referirse al tema en su conferencia de prensa matutina, como lo 
destacó Sin Embargo: “¿Cómo aprobaron la Reforma Energética? ¿Cómo se obtuvieron los votos?”, cuestionó López 
Obrador. También sugirió que la llegada de Emilio Lozoya Austin, exdirector general de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), al país destapará la corrupción en la que fue la mayor reforma en ese sector desde al menos la segunda 
mitad del Siglo XX. La Reforma Energética fue realizada en 2013 en México. Fue presentada por el presidente 
Enrique Peña Nieto el 12 de agosto de 2013 y el Senado de la República la aprobó en diciembre de mismo año; 
también la Cámara de Diputados, con el voto mayoritario de todas las fuerzas políticas representadas en esos 
cuerpos legislativos. Andrés Manuel López Obrador, quien la ha denunciado y en los hechos declaró su muerte, ha 
planteado la posibilidad de que los votos se obtuvieron por medio de pagos o sobornos. “Tenemos que evitar la 
corrupción, que no nos pase lo que sucedía en gobiernos anteriores. Miren ahora, según la Fiscalía General va a 
traer al señor Lozoya. Todo lo que se va a saber porque él era director de Pemex cuando se aprobó la Reforma 
Energética. ¿Quiénes aprobaron esa reforma? ¿Qué partidos? Ahí se los dejo de tarea. ¿Cómo la aprobaron? ¿Por 
qué se obtuvieron los votos? ¿Cómo se obtuvieron los votos?”, preguntó. En este sentido, algunos queretanos 
estarían en el ojo del huracán si las investigaciones caminan por esos rumbos, en especial Francisco Domínguez 
Servién, integrante de la comisión de Energía en el Senado y Ricardo Anaya Cortés, en ese momento presidente del 
PAN. Puede haber más personajes, no lo dudo, pero la atención para el caso de Querétaro y el proceso electoral del 
2021, se centrará en ellos. ¿Por qué? Bueno, lo explicamos en este espacio el 8 de julio pasado: Emilio Lozoya 
Austin tendría en su poder más de 18 horas de grabaciones de encuentros con empresarios y políticos, celebrados 
en dos locaciones: sus oficinas en la Torre de Pemex y una casa en la colonia Anzures que utilizaba con centro de 
reunión y esparcimiento. Y lo que realmente le interesa al gobierno de la Cuarta Transformación son 
específicamente las grabaciones de las reuniones de ELA con los senadores y diputados encargados de votar la 
reforma energética en diciembre de 2013, impulsada por su jefe, el entonces presidente Enrique Peña Nieto. Sí, 
exacto, la enmienda que abrió paso a la inversión privada en sectores estratégicos de Pemex. En esos cónclaves, 
según fuentes de la FGR, habrían participado legisladores del PRI, PAN y Verde Ecologista, quienes tras dialogar 
con Emilio Lozoya, salían muy contentos con su maletín. El resultado: 53 senadores del PRI, 35, del PAN, y 7 del 
Partido Verde aprobaron el dictamen que avaló la inversión privada en los sectores de petróleo, electricidad y gas; 
y reforma los artículos 15, 27 y 28 de la Constitución. Igual pasó con los diputados federales. El asunto es que 
algunos de estos personajes grabados en su momento por Lozoya Austin en encuentros privadísimos e 
individuales, ahora son gobernadores de oposición, dirigentes de partido o liderazgos locales. Y ya viene el 2021, 
año en el que por primera vez, las 32 entidades federativas tendrán una elección local el mismo día. En 15 de ellas 
se renovará Gobernador, Alcaldes y Congreso; mientras que en 13 estados cambiarán Ayuntamientos y diputados; 
en dos sólo legisladores locales y en dos más únicamente Ediles. Además, ojo, se renovará la Cámara de Diputados 
federal, tema fundamental en la hoja de ruta de Morena para sacar adelante su proyecto de nación. Los que 
conocen al presidente López Obrador han comentado que hay dos asuntos fundamentales para él en ese proceso: 
Uno, mantener la mayoría en San Lázaro y, dos, ganar todas las gubernaturas. Pancho sufre. -LA VIEJOTECA- 1973. 
Eran los inicios de los gobiernos del Estado y el Ayuntamiento encabezados por arquitectos Antonio Calzada 
Urquiza y Jorge Torres Vázquez. Se iniciaba la planeación urbana y se hablaba de entubar el río Querétaro, o 
rehabilitarlo como el de San Antonio, Texas. Calzada, “el prócer” para sus colaboradores, hizo un viaje a los Estados 
Unidos, con gran comitiva, luego de su primer informe, aquél 25 de julio del 74. Era tiempo de grandes proyectos. 
Algunos se realizaron, otros no. Se pensó un nuevo rastro municipal, un nuevo penal y un auditorio. Se hicieron los 
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tres, pero el último lo tiró el siguiente mandatario Rafael Camacho Guzmán para hacer, ahí mismo, “otro mejor”, el 
actual Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. Igual se fijó Antonio Calzada la meta de producir un millón de litros de 
leche diariamente, lo que no ocurrió en ese tiempo. Eran los primeros planes de desarrollo y existía el COPLADEQ, 
Comité para el desarrollo del Estado de Querétaro que encabezó el contador Javier Islas Domínguez. Como dijo el 
rector fundador de la UAQ, Fernando Díaz Ramírez, cada gobernador quiere inventar Querétaro cada seis años. 
Igual hoy. ¿A poco no? -OÍDO EN EL 1810- Mañana. PLAZA DE ARMAS celebra diez años de haber fundado el 
referente de la información independiente en el estado. No ha sido fácil: Es de sobra conocido el boicot que desde 
las oficinas del gobernador Domínguez hemos sufrido. “El día que asuma como gobernador, se acaba ese 
periódico”, dijo a propios y extraños. Y aquí seguimos… ¡Al pie del cañón! -¡PREEEPAREN!- Enigma. Finalmente 
cómo jugará el Partido Verde en Querétaro en 2021. 1.¿Con Morena, como anunció el dirigente nacional Ramírez 
Cuéllar? 2.¿Con el PAN, al que le caerían muy bien sus seis puntos para Kuri. 3.¿O solos, con candidatos propios al 
gobierno y a los ayuntamientos? Aún no está decidido, me dicen, pero hoy estará aquí el diputado federal Francisco 
Elizondo Garrido, coordinador de las campañas 2021 del PVEM en la segunda circunscripción federal a la que 
pertenecen ocho estados, entre ellos el nuestro, para dialogar con el dirigente local Ricardo Astudillo Suárez, quien 
ha estado reuniéndose con algunos posibles aliados para las candidaturas en los municipios. Cabe recordar que en 
el 2018 el Verde Ecologista obtuvo 48,860 votos, equivalentes al 5.43 por ciento de la votación estatal. Ahí está el 
detalle. -¡AAAPUNTEN!- El 20. Es una posición importante, la del alcalde capitalino Luis Bernardo Nava, en el 
ranking nacional, sin duda. Sí pero nada que ver con la cuarta posición obtenida por el presidente municipal de 
Corregidora, Roberto Sosa en la encuesta de Consulta Mitofsky. El trabajo y la cercanía con la gente hacen la 
diferencia. Nada más. Y nada menos. -¡FUEGO!- Zoom. Por si alguien dudaba que esto ya comenzó, el gobernador 
Francisco Domínguez Servién sostendrá hoy una plática virtual con la militancia del PAN a la 19:00 horas. Ya 
hemos comentado aquí la posibilidad de que sea candidato a diputado federal y, eventualmente, dirigente nacional 
de su partido. De ser así, habría un tercer gobernador interino en 70 años. Lo fue Eduardo Luque Loyola en 1949, 
cuando Agapito Pozo Balbás se incorporó a la Suprema Corte de Justicia y Jorge López Portillo en 2015 para que 
José Calzada Rovirosa asumiera la Secretaría de Agricultura. Faltaría saber quién sería el designado. ¿Del Prete o 
Granados? Uno de ellos colgaría su retrato para la posteridad en el Salón Gobernadores. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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